





# COMENTARIO DE LIBROS

Por Antonio Rojas Gómez

*"ESTUDIOS SOBRE LA HISTORIA COLONIAL DE HISPANIA-MÉRICA", ENSAJO, MARIO GÓNGORA, EDITORIAL UNIVERSITARIA, 290 PÁGINAS, PRIMERA EDICIÓN, 1996.*

Estamos en presencia de un libro para especialistas, dirigido a los universitarios, a los estudiosos de la historia. Pero que, sin embargo, resulta de un atractivo innegable para cualquier persona culta que se interese por conocer nuestros valores. Es necesario saber de dónde venimos para darnos cuenta de lo que somos y volvernos hacia dónde nos dirigimos. Y esta obra del profesor Góngora, uno de los historiadores chilenos más prestigiosos del presente siglo, contribuye en buena medida a situarnos en las coordenadas indispensables para enfrentar estas interrogantes eternas.

Nada ocurre porque sí ni surge espontáneamente. Todos los hechos se enraizan en el pasado y si la vida toma cierto rumbo es porque existen antecedentes, muchas veces desconocidos, que la impulsan en determinada dirección. Queda muy claro en el texto del profesor Mario Góngora que la conquista y la colonización de las Indias occidentales por las huestes hispanas constituyeron en buena cuenta una prolongación de lo que fue la Edad Media en la península. Leemos en la página 24:

"En 1089 el Cid persuadió al rey Alfonso VI de Castilla y León para que le concediera todos los castillos y tierras que él pudiera conquistar de los musulmanes, junto con el derecho de poder transmitirlos a sus sucesores. Este condado aseguró al rey que todo lo que él hiciera y ganara lo obtendría para beneficio del monarca, y que los caballeros y la compañía que él tenía en tierra de moros lo mantenían sin las expensas del rey... porque esperaba su recompensa de los moros y de sus tierras".

No de otra manera actuaron los capitanes españoles que viajaron al nuevo mundo. Su recompensa la esperaban en América, de sus tierras, sus indios y su oro, deducido el quinto real que correspondía a la corona, y nadie pensó jamás en otular.

La reconquista española, tras la larga dominación árabe, así como las operaciones militares que los reyes de Aragón llevaron a cabo en Argelia y Túnez, y las de Castilla en la costa atlántica de África hasta Gibraltor y las Canarias, y las hazañas de la Compañía de Caballeros Católicos en el Imperio Bizantino en general y particularmente en Grecia, fueron ensayos de lo que ocurriría más tarde en América. Allí también se encuentra la condición evangelizadora de los expedicionarios que marchaban con la espada y con la cruz, dispuestos a imponer por la fuerza la fe cristiana y la autoridad papal.

Con agilidad, una prosa tan ágil como documentada, una erudición que no apabulla, sino ilumina, el libro nos lleva del norte al sur del continente, de la política de Hernán Cortés con los aztecas a la de Pedro de Valdivia con los mapuches; muestra la excepción de los indios guaraníes en Paraguay, en relación con la actitud de los demás grupos étnicos, y nos presenta la evolución que fue teniendo la política colonizadora, de acuerdo con los intereses de los españoles asentados en estas latitudes, contrapuestos muchas

# "Estudios sobre la historia colonial de hispanoamérica" [artículo] Antonio Rojas Gómez.

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Rojas Gómez, Antonio

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Estudios sobre la historia colonial de hispanoamérica" [artículo] Antonio Rojas Gómez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile